

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, LUNES 15 de MARZO de 1897.

Número suelto 5 cént. NÚM. 697

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con obra al Director.
Toda lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 16.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 80
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

Madrid

Llama la atención el poco cuidado que han puesto los ministros en ocultar las diferencias que existen en el mismo seno del Gabinete, originadas no exclusivamente por el aspecto que ha tomado la cuestión de Filipinas con la renuncia de Polavieja.

El Sr. Castellano ha negado terminantemente lo que los mismos periódicos ministeriales han publicado en sueltos oficiosos referentes á los telegramas dirigidos á nuestra primera autoridad en el Archipiélago, después del Consejo del jueves en palacio.

Además el Sr. Cánovas ha juzgado en público con notas muy pesimistas la actual situación política, lo que unido á la idea generalmente admitida hasta en los círculos conservadores, de que el ministerio que da reducido á cuatro individuos, sin que los demás tengan ni noticias de la mayor parte de las resoluciones que se toman, dá un aspecto demasiado oscuro á la vida política del Gobierno.

Los rumores de crisis circulan en serio, comprendiéndose en la manera de transmitirlos los fundamentos que los apoyan, porque en la cuestión de Polavieja ha incurrido ya el Gobierno en dos contradicciones que prueban que su política no es del mayor agrado para la Corona, aunque los ministeriales pretendan lo contrario.

Un exministro liberal juzgaba esta tarde la cuestión con esas palabras; «El Gobierno conservador atraviesa por la situación más crítica que ha conocido desde su existencia».

Y á ello contribuye el que el señor Cánovas se considere irremplazable en las actuales circunstancias.

Todas las conversaciones de los círculos y salón de conferencias giran hoy al rededor de este asunto, demasiado difícil para que pueda sostenerse sin resolverlo.

Los liberales se lamentan también de las consecuencias que pueden originarse á la política española con la conducta del Gobierno y se preparan á heredar el poder que ya hace mucho tiempo debió ser abandonado por los conservadores.

De Cuba

La columna que manda el general Bernal compuesta de los batallones de Granada y Chiclana, más una pequeña fuerza de caballería sorprendió un campamento rebelde matando 18. Los enemigos huyeron de tal manera, que nosotros no tuvimos más que un herido, que lo fué á consecuencia de una caída. Continuó la persecución y alcanzó á los enemigos en Santa Teresa, donde ellos opusieron tenaz resistencia que costó la vida á 36.

En el mismo día un grupo insurreto entró en el poblado de Jara entregándolo al saqueo: se llevaron dos prisioneros.

El batallón de Gerona en reconocimientos practicados en las Villas tuvo un sostenido tiroteo que costó la vida á 9 rebeldes.

En Buey, sitio que ya ha registrado importantes combates en esta guerra, atrincherados fuertemente los rebeldes, opusieron á la marcha del general Rey que se dirigía á Vegueta. En el combate que se libró murieron 18 rebeldes vistos y nosotros tuvimos

cinco muertos y 14 heridos; entre estos está D. Abelardo Macías, bravo capitán de las guerrillas de Bayamo. En otros encuentros el enemigo ha tenido 14 muertos.

Hoy no se han presentado más que cinco, sin armas todos.

Vuelven á circular corrientes algo optimistas en lo que se refiere al desarrollo de la campaña de Cuba.

De Filipinas

No hemos tenido noticias oficiales. Ayer se recibió el parte de Polavieja una hora después de cerrar nuestro correo.

De nuestro corresponsal no hemos recibido más que el siguiente despacho.

Parañaque 13, 7'25 m.

Madrid 13' 1'15 m.

Conformidad deseos mostrados, Polavieja continuará hasta terminación plan operaciones.

Su salud realmente quebrantada. Tropas avanzan Imús.—Santos.

Noticias varias

La agitación carlista parece haber aumentado algo. En Barcelona, Valladolid, Cuenca, Andalucía y principalmente en las provincias y Guadalupe la intranquilidad es mayor á pesar de repetidas protestas y negativas de los elementos más significados.

—La cuestión de Oriente ha entrado en vías de arreglo, creyéndose conseguida la retirada de las tropas griegas y turcas, y encargándose las potencias de alcanzar la tranquilidad de Creta que podrá optar por el régimen anexionista ó por la autonomía. En cambio algunos disturbios en Tuznez amenazan otra vez el equilibrio europeo.

—En Tanger el hundimiento de todo un telón de muralla ha ocasionado la muerte de 180 trabajadores que han perecido entre los escambros.

—El vapor inglés «Noaman» ha naufragado cerca de Bilbao, punto de su destino.

—Una sociedad particular ha ofrecido al general Azcárraga proporcionarle inmediatamente hasta 5.000 hombres

—Hace un tiempo magnífico.

—Continúa la huelga en Manresa. En Alemania se han negado á trabajar gran número de los empleados de ferro-carriles.

KO-FRAN.

Noticias

—La inauguración del nuevo edificio para escuelas públicas, construido en la antigua Carnicería de Capítol de la calle de la Tallada, resultó un acto brillantísimo. Bien es verdad que es de trascendencia para Lérida, la realización de una necesidad tan sentida, de una idea tan vieja como la de dotar á nuestra población de locales en condiciones *ad hoc* para el ministerio de la enseñanza.

Antes de inaugurarse el local, el Ilmo. Sr. Obispo le bendijo, revisiendo la ceremonia imponente solemnidad. Asistieron al acto, además de la Comisión del Ayuntamiento presidida por el Sr. Alcalde, el señor Gobernador civil, representación del Claustro del Instituto provincial, de la Escuela Normal, de las Juntas de Instrucción, del Colegio médico-quirúrgico, clero parroquial, el Sr. Inspector de Escuelas, muchos Señores profesores de Instrucción primaria y buen número de personas invitadas. También asistieron distinguidas Señoras y Señoritas.

Después de la bendición de la Escuela el venerable Prelado pronunció un sentido discurso, inspirado en la necesidad de una base profundamente religiosa en la educación de la niñez.

Habló también el Sr. Albiñana, encareciendo la importancia del triunfo logrado con la edificación de aquellas escuelas, obra á la cual ha dedicado los mayores esfuerzos de su gestión en la Alcaldía, por su amor á la instrucción popular.

El Sr. Inspector provincial de Escuelas públicas en elocuentes párrafos pintó las glorias pasadas del saber de nuestra ciudad, é hizo atradas consideraciones acerca el valor de la enseñanza.

Más la nota grata, y más notable, fueron los discursos dichos por un alumno y una alumna de las Escuelas que se insalaban en el nuevo local, y que agradaron sobremanera así por su sencillez, como por la propia entonación con que los pronunciaron ambos, mostrando un despejo y aplicación que les honran y honran á sus Maestros la Sra. Luisa Vidal y el Sr. D. Federico Morraja.

Terminado el acto se obsequió á los invitados delicadamente, con dulces, vinos, licores y habanos.

El edificio inaugurado ayer, es realmente una mejora de las que mayores aplausos merecen y no hemos de regatearlos nosotros. Constituye un adelanto y ojalá no sea la calle de la Tallada la única Escuela que se halle dignamente instalada. Consiste de planta baja y dos pisos: en aquella habrá la escuela de niños que tiene, después del vestíbulo de entrada, un corredor, á cuyo lado izquierdo hay el patio de recreo y á la derecha espaciosos y ventilados retretes. Al fondo la sala de clases, de grandes dimensiones, techo elevado, profusa luz que entra por anchos ventanales, sencillamente decorada.

Al lado del vestíbulo citado está la puerta y escalera; en el primer piso se instala la Escuela de niñas, y se diferencia de la de niños en que tiene las habitaciones para la Maestra en la parte que dá á la calle de la Tallada, y el patio de recreo en la planta baja, al lado de la clase de niños, sin comunicación con esta, y al que se baja por una escalera desde la clase. El segundo piso, cuya distribución nada de particular tiene, está destinada al Sr. Profesor.

Después de los favorables informes técnicos de los Sres. Arquitectos y del Sr. Inspector de escuela, no hemos de decir nosotros si reúne excelentes condiciones para el objeto á que está destinado el edificio.

Que se reproduzca, que se imite es lo que deseamos para bien de Lérida y gloria de quien así la favorezca.

—En Placencia de las Armas (Gipúzcoa), se está construyendo un cañón automático, sistema Hiran.

Tiene inmensa ventaja de aprovechar el retroceso: la rapidez del tiro oscila entre 600 y 700 disparos por minuto, bastando para hacer el disparo comprimir un botón colocado en la parte posterior del cañón.

Pesa solo 25 libras y puede llevarse en el arzón de la silla, lo cual le hace de gran aplicación para el arma de Caballería.

—La exposición de géneros de sedas blanda y otros riquísimos propios de la temporada, que presentó anoche en su Establecimiento el señor Peruga, llamó verdaderamente la atención del numeroso público que estuvo á visitarla.

Era en verdad, notable.

—En vista del exiguo número que hay actualmente de segundos tenientes de la escala de reserva retribuida de ingenieros con derecho para ingresar en el cuerpo de oficiales celebradores de fortificación, se ha dispuesto que los segundos tenientes de igual clase que cuenten diez años de servicios, tengan opción al ingreso en dicho cuerpo.

—El concierto dado anoche en el Casino Principal, resultó un éxito que no podían imaginarse, siguió sus organizadores, pues llevó á aquellos salones á la más distinguida sociedad leridana, reuniendo tan hermoso conjunto de Señoras y señoritas como pocas veces lo hayamos visto, por la calidad y por el número, en nuestra ciudad. No hay que decir si serían muchos los caballeros que

asistieron al concierto; basta consignar que, además del salón, estaban ocupados todos sus... adyacentes.

El programa era en verdad selecto; *Rieuzi*, la escena de la Iglesia de *Faust* y la gavota de *Grieg*, fueron las tres composiciones que más atención y gusto se oyeron, mereciendo grandes aplausos la ejecución notable con que las interpretó, como las restantes del Programa, el septimino dirigido por el eminente maestro Ribera, y del que formaban parte el pianista Sr. Plubins, el Sr. Ravés (viola), el Sr. Roca (violín), el Sr. Montes (violoncello), el Sr. Piñol (contrabajo) y el joven Sr. Prim (harmonium).

El próximo concierto se celebrará seguramente el jueves día 25, fiesta de la Virgen, y después del éxito del de ayer no es cosa arriesgada asegurar que resultará también brillantísimo.

—La velada en honor á Santo Tomás de Aquino celebrada ayer en el Salón de actos del Seminario Conciliar, resultó como no podía menos, solemne y agradable.

Presidió el Ilmo. Sr. Obispo, y además del Claustro de Rdos. señores Sacerdotes profesores, asistieron representantes de las más respetables entidades, el Sr. Vice-Presidente de la Diputación, el Sr. Alcalde, Sr. Vicario general, y gran número de invitados, amén de los colegiales.

Los discursos pronunciados y versos leídos obtuvieron muchos aplausos terminando la sesión á las 9 con un discurso de gracias del señor Obispo.

A piano y harmonium ejecutaron algunos números de música los Rdos. Derch y Franch.

El himno á Santo Tomás, cantado por un nutrido coro de Alumnos, fué muy aplaudido, así como el tenor de la Capilla de la Catedral Sr. Dominguez que cantó el *Cujus animam* de Rossini.

—A un vecino de la calle de Blondel, cerca al Hospital, le dió anoche un accidente de verdadero arrebato, que estuvo á punto de causar graves desgracias. El hecho produjo regular alarma en el vecindario, y no hay que decir si en la familia del paciente. Este fué auxiliado por el médico Sr. Inglés.

—A las diez de la mañana terminó ayer en las Casas Consistoriales el acto de la clasificación y declaración de soldados.

—Notamos ayer que comienza la animación en el hermoso paseo de los Campos Eliseos. Ayer tarde estuvo concurridísimo.

—A las siete de anoche, un agente de vigilancia hubo de recoger y conducir á su domicilio á un sujeto que en la calle Mayor sufrió un fuerte síncope.

—Ya no son pesetas filipinas las que en perjuicio del público circulan ahora, sino duros puertorriqueños de los de una acuñación que tiene igual depreciación que aquellas pesetas.

Como ostentan el nuevo busto de don Alfonso XIII, pueden tomarse como duros nuevos, pero se conocen en que se lee en ellos «un peso» en vez de «cinco pesetas».

—Según el *Directorio de la Prensa Inglesa* para el año 1897 (año 52 de su publicación), se publican en la Gran Bretaña 2.396 periódicos, de los cuales 494 pertenecen á Londres, y los restantes, 1.902, á las provincias.

Estos datos demuestran que la prensa inglesa se halla más que cuadruplicado en los últimos cincuenta años.

TRIBUNALES:

Mañana, martes, á las diez se verá en juicio oral y público en la Audiencia, la causa por amenazas contra José Escudé y otros, á quienes defiende el Sr. Gallart y representa el Sr. Prat.

Gran Café Suizo

GRAN CONCIERTO para esta noche por el reputado artista de Opera señor Andrés Pinetti.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.—Piano.
- 2.º Salvador Rosa.—Gomez.
- 3.º En el Mar.—Mols.
- 4.º Sinfonía.—Piano.

- 5.º Mefistófele.—Borto
 - 6.º Don Carlos.—Verdi.
 - 7.º La Tempestad.—Chapí.
- A las 9 en punto.

VENTA de una finca de 40 jornales, de este término, partida Rufeá. Dará razón el notario don Manuel Gaya, Mayor, 61, 1.º. 15

BICICLETA Se vende una casi nueva con rebaja considerable. En la oficina de Obras Públicas, Paheria, 13, 3.º, puede verse y tratar de su adquisición. 6-a.

CHARADA.

Consonante ni primera, vegetal segunda y tres.

El todo lector querido es un nombre de mujer.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Mar tí-río.

Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

14, 8'40 n.—Núm. 44.

El telegrama oficial de Cuba dice que en pequeños encuentros tenidos con los rebeldes, les matamos 45; que se presentaron nueve y que nos mataron seis é hirieron á dos Oficiales y 29 soldados.—A.

14, 10 n.—Núm. 51.

Mientras pasaba por el puente sobre el río Vardori, (Macedonia) un tren que conducía á tres mil turcos, una formidable explosión de dinamita hizo hundir el puente, pereciendo en la horrible catástrofe gran número de aquellos.

Oficiosamente se niega que ocurriese la explosión, atribuyéndose el hundimiento á causas puramente casuales.—A.

14, 11, n.—Núm. 62.

Se confirman los rumores que venían circulando acerca la tirantez en que se hallaban los Sres. Navarro Reverter y Castellano: la discordia que motivó el asunto de la acuñación de moneda para Filipinas, se ha extremado, presentando la recíproca incompatibilidad, ambos ministros, como irreductible.

Asegúrase que esto provocará una crisis, que es fácil se plantee en el Consejo del martes.

Añádese que el Sr. Cánovas la aprovechará para plantear ante la Corona la cuestión de confianza.—A.

14, 11'35 n.—Núm. 68.

Se dá como seguro que el Gobierno negociará inmediatamente un empréstito en el extranjero para atender á los gastos de las guerras.

El Gobernador de Barcelona ha suspendido la publicación de algunos periódicos regionalistas, obediendo instrucciones ministeriales.—A.

15, 3 m.—Núm. 82.

Preocupa el cierre de fábricas en algunos puntos de Cataluña, temiéndose que los millares de obreros sin trabajo ingresen en las filas carlistas.

El descarrilamiento del tren de Ocaña no ha tenido consecuencias y ha resultado intencional, habiéndose apresado los autores de quien se reservan las filaciones.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA

